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Christine Lagarde, presidenta del BCE,  y su vicepresidente, Luis de Guindos  // EFE

ROSALÍA SÁNCHEZ 
CORRESPONSAL EN BERLÍN 

Antes de que la economía se contra-
iga y de que la inflación siga rebajan-
do por su cuenta salarios y pensio-
nes, los consumidores europeos ya 
han activado en las economías do-
mésticas el modo crisis. Un estudio 
realizado por el Banco Central Euro-
peo (BCE) señala que los europeos 

calculan que solo dentro de tres años 
la inflación habrá podido ser corre-
gida hasta un 2,8% en promedio y que 
están perdiendo confianza en la efi-
cacia de las medidas del Banco Cen-
tral Europeo. 

Proyecciones 
Los consumidores también esperan 
que la economía se contraiga un 1,3% 
en los próximos 12 meses, en contras-
te con las proyecciones del BCE, que 
espera que la inflación promedie el 
6,8% en 2022, antes de caer al 3,5% en 
2023 y al 2,1% en 2024. Prevé además 
que el crecimiento será del 3,7% este 
año, del 2,8% el próximo y del 1,6% en 
2024. Para la encuesta, el BCE entre-
vistó en junio a unos 14.000 adultos 

Los consumidores 
europeos anticipan la 
recesión y desplazan el 
gasto de bienes a servicios

∑ Según los encuestados 
por el BCE, solo dentro 
de tres años se podrá 
corregir la inflación 
hasta el 2,8%

de Bélgica, Alemania, España, Fran-
cia, Italia y los Países Bajos, países 
que representan el 85% del PIB de la 
eurozona y el 83,8% de su población. 

En su último boletín mensual, el 
BCE constata que el gasto de los ho-
gares se está desplazando de los bie-
nes a los servicios. «El consumo pri-
vado disminuyó un 0,4% en el primer 
trimestre de 2022, y la demanda tan-
to de servicios como de bienes se con-
trajo», atestigua el documento, que 
señala que «es probable que el con-
sumo de bienes por parte de los ho-
gares haya mantenido su debilidad 
en el segundo trimestre, en un con-
texto de inflación alta, incertidum-
bre elevada y persistencia de cuellos 
de botella en las redes de producción 
y distribución del sector de bienes de 
consumo. Esta debilidad se sustenta 
en la evolución reciente de las ventas 
minoristas, que, en el período com-
prendido entre abril y mayo de 2022, 
se situaron, en promedio, un 0,8% por 
debajo del nivel observado en el pri-
mer trimestre». 

Datos de venta 
Esta anticipación de la recesión por 
parte de los consumidores, se trasla-
da a los datos de ventas. Las matricu-
laciones de automóviles en el segun-
do trimestre cayeron un 3% con res-
pecto al primero. La confianza de los 
consumidores continuó disminuyen-
do en el segundo trimestre y también 
en julio, debido a la preocupación per-
sistente por la alta inflación y el de-
terioro de las expectativas económi-
cas y financieras, en un entorno de in-
certidumbre elevada y de fuertes 
restricciones de oferta. Sin embargo, 
la demanda sigue recuperándose en 
el sector turístico, de manera que, con 
la retirada de las restricciones, el gas-
to de los hogares está retornando de 
los bienes a los servicios intensivos 
en contacto, lo que respalda la deman-
da a corto plazo. La tasa de ahorro de 
los hogares creció de forma marginal 
hasta situarse en el 15 por ciento de 
la renta disponible en el primer tri-
mestre de 2022, principalmente como 
resultado del impacto de las restric-
ciones asociadas a la pandemia del 
Covid-19 y del aumento de la incerti-
dumbre.
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M J. PEREIRA 

SEVILLA 

El Juzgado Mercantil de Sevilla estuvo 
a punto de firmar el acta de defunción 
de la cadena Marypaz en 2019, cuando 
tenía 125 zapaterías y 700 empleados. 
Tres años después, la firma no sólo ha 
remontando el vuelo, disparado ventas 
y abierto nuevos establecimientos, sino 
que prepara la celebración de su 50 ani-
versario el próximo 1 de septiembre. 
Este año esperar cerrar el ejercicio con 
41 millones de euros y alcanzar en 2023 
los 49,7 millones de euros de negocio. 
Mientras tanto, busca un socio inversor 
para consolidar la expansión de la fir-
ma, a la que ha vuelto la familia Agua-
ded.  

Indushoes era la propietaria de la ca-
dena de zapaterías Marypaz y estaba 
participada por el fondo Black Toro y la 
familia Aguaded. En noviembre de 2019 
fue a liquidación al no poder cumplir el 
convenio de acreedores que firmó en 
2016, cuando sus deudas se aproxima-
ban a cien millones y los acreedores 

aceptaron una quita del 80%. El Juzga-
do Mercantil de Sevilla sólo recibió una 
petición para comprar la unidad pro-
ductiva, la de la empresa Crocea Mors, 
propiedad de Iniciativas Avand 12 y de 
la que es máximo accionista el aboga-
do Fernando Torrente García de la Mata, 
quien fuera abogado de la familia Agua-
ded. Un mes después, el juzgado adju-
dicó la venta de la unidad productiva a 
Crocea Mors, que para salvar Marypaz 
cerró tiendas y recortó plantillas. 

Explica el máximo accionista de la 
compañía que la gestión se ha dejado 
en manos de un equipo profesional in-
dependiente, al frente del cual está San-

tiago Carabantes. Sin embargo, Carlos 
Aguaded, quien fuera CEO y directivo 
de la firma, ha entrado con su herma-
no Juan en el accionariado de Marypaz 
a través de Iniciativas Avand 12. «Par-
ticipan en el proyecto con capital y apor-
tando conocimiento, aunque la gestión 
está en manos de Carabantes», puntua-
liza Torrente. 

«Cerramos 2020 con 27,2 millones de 
euros, y en 2021 alcanzamos los 29,6 mi-
llones de euros. A pesar del impacto de 
la huelga de transporte, de Ómicron y 
de esta ola de calor, esperamos cerrar 
este año con 41,5 millones de euros de 
ventas, de los cuales ya hemos cumpli-
do 31 millones de euros», indica Torren-
te, quien destaca que este año han abier-
to trece tiendas nuevas, lo que sitúa aho-
ra a la compañía con 60 establecimientos 
propios (20 en Andalucía) y 400 traba-
jadores.  

El plan de negocio de la compañía 
contempla tener un ebitda y un resul-
tado neto positivo en 2023.  «La compa-
ñía ha diseñado un plan de negocio con-
servador para los próximos tres años 
teniendo en cuenta las proyecciones de 
ventas, la posible recesión del consumo 
como consecuencia de la crisis interna-
cional y que pudiera impactar en nues-
tro sector a partir del primer cuatrimes-
tre de 2023», añade Torrente. 

 «La compañía ha iniciado un proce-
so ordenado y planificado de expansión 
con un máximo de cinco aperturas por 
año de aquí a 2026, así como el desarro-
llo a partir del segundo cuatrimestre de 
2023 de una red de franquicias en zo-
nas premium de la geografía nacional». 
Además, ahora quiere digitalizar todos 
sus procesos de negocio, contando para 
ello con Salesforce y Sage como princi-
pales ‘partners’. Actualmente, el 10% de 
sus ventas se realizan a través de inter-
net y quiere alcanzar en 20%.

Una tienda de Zapatería Marypaz ubicada en el centro comercial Lagoh de Sevilla  // MANUEL GÓMEZ

La cadena sevillana Marypaz 
resurge de sus cenizas y abre 
trece tiendas en 2022
∑ Con un total de 60 

establecimientos en 
España, espera vender  
este año 41 millones de  
euros

Carlos y Juan Aguaded, hijos del fundador de Marypaz  // ABC

Crocea Mors, la empresa 
ahora propietaria de la marca 
Marypaz, prepara la celebra-
ción del medio siglo de la 
cadena de zapaterías, que 
hunde sus raíces en Sevilla, en 
el barrio de Nervión, y tiene 
como protagonista a Ángel 
Aguaded Toscano, que antes 
de fundar la compañía fue 
policía, tuvo una pescadería y 
regentó un bar-restaurante. El 
1 de septiembre de 1972, Juan 
Aguaded Toscano abrió en la 
calle Marqués de Pickman 45 
la primera tienda de zapatos 
Marypaz. La firma Marypaz 
llegó a tener 400 tiendas, 
2.000 empleados, estar en más 
de 21 países y facturar 186 
millones de euros. Después de 
entrar en liquidación en 2019 
ha «resucitado» y este año ha 
abierto 13 tiendas en toda 
España, sumando 60, y 400 
empleados. 

El 1 de septiembre 
celebra medio  
siglo de vida

Los Aguaded, la familia 
fundadora de la firma, 
entra en la compañía que 
compró la unidad 
productiva tras su quiebra
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R. S.

La consejera de Fomento, Arti-
culación del Territorio y Vivien-
da, Marifrán Carazo, visitó las
obras de refuerzo del firme en
14 kilómetros de la autovía A-
92 entre Sevilla y Alcalá de
Guadaíra para comprobar la
evolución de los trabajos que,
según aseguró, estarán conclui-
dos este mismo otoño. Marifrán
Carazo remarcó el trabajo de
planificación previo que existió
para que estas obras, “necesa-
rias en un tramo que se encon-
traba en malísimas condicio-
nes”, se estén realizando “en ve-
rano y en horario nocturno pa-
ra causar las menores molestias
posibles a los conductores”. Los

trabajos, que está ejecutando
Probisa Vías y Obras con un pre-
supuesto de 5,5 millones de eu-
ros, se desarrollan en uno de los
accesos principales a la ciudad,
además de ser el punto con más
tráfico de toda la red viaria de
titularidad autonómica.

Marifrán Carazo acudió a la
autovía en el final de los traba-
jos de la primera fase, centrada
en el reasfaltado de las vías de
servicio en sentido Sevilla. “Se-
rá a partir de la noche del pró-
ximo lunes 8 de agosto cuando
se acometerá la fase con mayor
afección al tráfico, ya que se ac-
tuará en el tronco de la auto-
vía”. Unos trabajos, recordó,
que se completarán a princi-
pios de septiembre, justo con la

reincorporación del grueso de
los familias sevillanas a sus ho-
gares. En esas fechas sólo que-
dará por actuar en las vías de
servicio de la margen derecha y
el enlace con la carretera que
conecta Alcalá de Guadaíra con
Los Alcores (A-398).

La consejera manifestó que
esta obra sólo es “el punto de
partida de la esperada transfor-
mación de la autovía A-92, que
acumulaba demasiados años
sin una actuación integral”.
“En Sevilla y Granada, con el
refuerzo del firme de la A-92G,
hemos iniciado el camino para
convertir a nuestra autovía en
un gran corredor verde”, indi-
có Marifrán Carazo, que recor-
dó que la Junta de Andalucía
tiene previsto invertir 60 millo-
nes de euros procedentes de
Europa para actuar en 160 kiló-
metros de autovía”.

La apuesta por la sostenibili-
dad viene, detalló la titular de
Fomento, por el empleo en es-

tas actuaciones de materiales
asfálticos sostenibles (Masai),
diseñadas por el Laboratorio de
Ingeniería de la Construcción
(Labic) de la Escuela de Inge-
nieros de Caminos, Canales y
Puertos de la Universidad de
Granada. Los Masai son mez-
clas bituminosas producidas a
temperatura máxima de 140
grados y con características sin-
gulares: que al menos el 20%
del peso será material fresado
de carreteras deterioradas o el
0,5% sea material reutilizado
como polvo de neumáticos.

La Consejería de Fomento
inició el lunes 25 de julio los
trabajos, que implicaban una
serie de cortes de tráfico noc-
turnos en la A-92, en horario de
20:00 a 07:00. Los cortes se de-
sarrollarían por fases. La pri-
mera, que se prolonga hasta
hoy viernes 5 de agosto, refor-
zará el firme en las vías de ser-
vicio situada en sentido Sevilla.
Desde el 8 de agosto y hasta el

8 de septiembre se acometerá
una segunda fase en el tronco
de la autovía. La última fase
arranca el 9 de septiembre, en
las vías de servicio en sentido
Alcalá de Guadaíra y el enlace
con la A-398.

Con esta actuación integral,
se resolverán las patologías de
este tramo de autovía, como la
pérdida del árido de rodadura,
baches, fisuraciones y defor-
maciones. Esa situación había
derivado en que, en tiempo de
lluvias, aparecieran balsas de
agua en la calzada con el consi-
guiente riesgo para la seguri-
dad vial.

Además del uso de los mate-
riales Masai, se está realizando
un saneo del firme de las dife-
rentes estructuras de la A-92,
por lo que habrá que plantear la
reposición de las juntas de dila-
tación en el caso de que se vie-
ran afectadas. También se está
empleando pintura termoplás-
tica y pintura en dos componen-
tes para símbolos y cebreados
para las marcas viales. Igual-

mente, se incluye la renovación
de la señalización vertical, car-
telería y balizamiento para ase-
gurar su correcta visibilidad en
condiciones lumínicas desfavo-
rables, ya que los elementos ac-
tuales, se encuentran muy en-
vejecidos por el paso del tiempo
y su exposición a los agentes at-
mosféricos y no cumplen con
las necesidades mínimas de vi-
sibilidad y retrorreflexión.

Por último, se va a aprove-
char esta actuación para reor-
denar alguna de las entradas y
salidas a las zonas industriales
limítrofes con la A-92, para ha-
cer de esta forma más fluido y
seguro su accesibilidad. Junto
a la consejera visitaron la auto-
vía el viceconsejero de Fomen-
to, Articulación del Territorio y
Vivienda, Mario Muñoz Atanet,
el director general de Infraes-
tructuras, Enrique Catalina, y
la delegada territorial de Fo-
mento de la Junta de Andalucía
en Sevilla, Susana Cayuelas.

Las obras en el firme de la A-92 entre
Sevilla y Alcalá concluirán en otoño

●Marifrán Carazo destaca la planificación

para que el grueso de las actuaciones

conmás afección al tráfico sean de noche

M. G.

Los responsables posan en la autovía.

El presupuesto de
la actuación, dividida
en tres fases, es de
5,5 millones de euros
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

L
a carga de deuda pública por 

habitante se situó al cierre de 

2021 en 28.978 euros, según los 

datos oficiales que acaba de 

hacer públicos la Intervención Gene-

ral del Estado del Ministerio de Ha-

cienda, y ya se ha incrementado más 

de un 26% desde que Pedro Sánchez 

aterrizara en La Moncloa en 2018 al 

calor de los gastos extraordinarios en 

que ha incurrido el Gobierno para pa-

liar los efectos de la pandemia y de la 

escalada de los precios de la energía.  

En 2017 esta cifra, que ilustra la cuo-

ta virtual que le correspondería a cada 

español para hacer frente al grueso del 

endeudamiento público, se situaba en 

22.960 euros. Desde entonces no ha 

dejado de crecer. Para un hogar espa-

ñol medio, que estaría formado por 2,5 

personas según el estándar adoptado 

por el Instituto Nacional de Estadísti-

ca, esta escalada de la deuda pública 

supone haber pasado de una carga vir-

tual de 57.400 euros a una de cerca de 

72.000 (71.995, para ser exactos). Por 

buscar una referencia, en 2008 esa car-

ga no llegaba a 25.000 euros. 

No se trata de un simple ejercicio 

numérico o de una curiosidad estadís-

tica, la deuda pública por habitante 

forma parte de la veintena de indica-

dores que según el Plan General de 

Contabilidad deben observar todas las 

Administraciones Públicas para tes-

tar la salud financiera y patrimonial 
de sus cuentas y es, a su vez, uno de 

los datos que revisan organismos e 

instituciones internacionales a la hora 

de valorar la situación presupuesta-

ria de un país. 

La factura del gasto público 
La evolución de esa ratio no es más 

que la consecuencia de la escalada de 

los niveles de deuda pública del Esta-

do español, que entre 2017 y 2020 sal-

taron del 101 al 120%, en buena medi-

da por los 97.000 millones de euros ex-

tra que las Administraciones Públicas 

y especialmente el Estado emplearon 

en tratar de combatir la pandemia. 

El Gobierno convirtió en bandera 

la idea de que esta vez la crisis no se 

abordaría con austeridad y su apues-

ta por el gasto público ha tenido con-

secuencias sobre los indicadores que 

miden la situación financiera y patri-
monial de las cuentas del Estado, que 

han experimentado un significativo 

deterioro en este periodo. 

El gasto público por habitante ha 

pasado entre 2017 y 2021 de 5.848 eu-

ros a 7.751 euros sin que semejante su-

bida se haya traducido en una mejora 

significativa del nivel de bienestar de 

los contribuyentes. La inversión pro-

ductiva por habitante, de hecho, se ha 

mantenido en los mismos niveles has-

ta 2021, cuando la entrada de los fon-

dos europeos ha impulsado esa ratio. 

Esta forma de gestionar las cuen-

tas públicas ha llevado a que el saldo 

presupuestario corriente por habitan-

te haya abandonado el territorio po-

sitivo en el que se movió hasta 2019 

para caer en ese ámbito en que la ges-

tión presupuestaria le cuesta dinero a 

los ciudadanos. Hacienda calcula el 

déficit o superávit presupuestario por 

habitante a partir de una fórmula ajus-

tada –si no fuera así arrojaría núme-

ros rojos desde 2007, último año en 

que las cuentas públicas cerraron con 

un saldo positivo–, que vino arrojan-

do superávits de en torno a 100 euros 

por habitante hasta el año 2019, el pri-

mer ejercicio completo gestionado por 

un Gobierno de Pedro Sánchez. 

Ese año el saldo positivo por ciuda-

dano de las cuentas públicas se con-

sumió desde los 137 euros de 2017 o 

los 117 euros de 2018 hasta apenas 12 

euros. Después sobrevino la pande-

mia, el escudo social y, en última ins-

tancia, las medidas de apoyo a ciuda-

danos y empresas para hacer frente a 

la subida de los precios de la energía 

y el presupuesto público empezó a cos-

tarle dinero  –siempre en términos vir-

tuales– a los ciudadanos. En concre-

to, 159 euros en 2020 y 102 euros en 

2021. 

Inquietud en Bruselas 
El deterioro se ha filtrado a la prácti-

ca totalidad de los indicadores de la 

situación financiera y patrimonial de 

la Administración del Estado. Los in-

gresos ordinarios han pasado de cu-

brir con cierta holgura los gastos or-

dinarios del Estado (con un exceden-

te de 6.000 millones) en 2018 a ser 
insuficientes en más de 46.000 millo-

nes para cubrir los gastos ordinarios 

en que incurre la Administración del 

Estado en 2021. Y ello a pesar de que 

el caudal de ingresos del Estado se ha 

incrementado un 30% en el periodo. 

El nivel de endeudamiento sobre el 

patrimonio del Estado también se ha 

incrementado y hace tiempo ya que 

los flujos de tesorería acusan el hecho 

de que salga bastante más dinero de 

la caja del que entra. 

La situación se ha traducido en un 

empeoramiento de los indicadores de 

calidad de la gestión presupuestaria. 

El Gobierno ha pasado de ejecutar un 

95% del presupuesto en 2018 a solo un 

91% en 2021, ha pasado de abonar el 

98% de las obligaciones contraídas al 

La era Sánchez dispara a 72.500 
euros la deuda pública por hogar
∑ Los datos de Hacienda revelan que el 

endeudamiento por habitante, que se 
usa para medir la salud de las cuentas 
públicas, aumentó un 26% desde 2017  

∑ La gestión de 2021 creó un descubierto 
equivalente a 100 euros por español  

Evolución de la deuda y el déficit públicos por hogar 

durante la era Sánchez (2017-2021)

Deuda pública

por hogar
En euros

Superávit-déficit presupuestario

por hogar
En euros

2017

57.400

342
292

30

-397

-255

59.212
59.902

67.247

71.995

2018 2019 2020 2021

Fuente: Ministerio de Hacienda y elaboración propia ABC

2017 2018 2019

2020 2021

50.000

Calculado sobre

la media de 2,5 

personas por hogar que 

proporciona el INE

Calculado sobre resultado 

presupuestario ajustado

91% 
Es el porcentaje del presupuesto 
que se ha ejecutado en los 
últimos años. En 2018 fue el 94%.  

46.000 
millones en ingresos fiscales 
extra serían necesarios para que 
la recaudación del Estado 
alcanzara a cubrir el gasto 
corriente del Gobierno. 

EL DETERIORO DE  

LAS CUENTAS EN CIFRAS
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EL GOBIERNO CONFÍA 
EN BAJAR LA DEUDA  

La vicepresidenta de Economía, 

Nadia Calviño, junto al 

presidente del Gobierno, Pedro 

Sánchez, el pasado 12 de julio, 

en el debate sobre el estado de 

la nación en el Congreso de los 

Diputados.  // JAIME GARCÍA

cierre del ejercicio a solo un 94% y 
además paga peor, según los indi-
cadores oficiales manejados por Ha-
cienda. Por contra ha mejorado las 
ratios de realización de cobros. Una 
foto que muestra la estrategias tí-
picas cuando hay apreturas presu-
puestarias. La imagen que ofrecen 
todos estos indicadores micro ava-
la la inquietud que la Comisión Eu-
ropea, o a nivel local la Autoridad 
Independiente de Responsabilidad 
Fiscal (Airef), han manifestado so-
bre las cuentas públicas españolas 
y sobre la capacidad del Gobierno 
para reducir su endeudamiento a 
medio y largo plazo.D
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S. E. MADRID  

Coca-Cola Europacific Partners lo-

gró en el segundo trimestre del año 

unos ingresos de 828 millones de 

euros en la península Ibérica (Es-

paña, Portugal y Andorra). Una 

cuantía que supone un 27,5% más 

respecto al mismo trimestre de 2021. 

En el conjunto del semestre los in-

gresos de la mayor embotelladora 

de Coca-Cola fueron de 1.371 millo-

nes en este área, un 28,5% por enci-

ma de los logrados un año antes. 

Esta fue la zona geográfica europea 

de la compañía donde más crecie-

ron las ventas. 

La firma explicó ayer que el re-

punte de la facturación se explica 

por la mejora del turismo motiva-

da por el fin de las restricciones im-

puestas por el coronavirus. Esta me-

jora ha impulsado a su vez el nego-

cio de la hostelería en España. La 

firma cerró el semestre con un be-

neficio neto contable de 675 millo-

nes de euros, casi tres veces más que 

las ganancias logradas durante el 

mismo periodo de 2021, según ex-

plicó ayer en un comunicado. La 

compañía ha revisado al alza sus 

previsiones de ingresos, beneficio 

operativo y ‘cash flow’ para 2022. El 

beneficio operativo contable de los 

seis primeros meses de este año fue 

de 967 millones de euros, un 85% 

más, mientras que en base compa-

rable se situó en 1.051 millones de 

euros,

Coca-Cola dispara sus ventas en 
España por la vuelta del turismo
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Agencias

La falta de abastecimiento de
hielo en los supermercados de
todo el país se ha convertido ya
en un problema que afecta de
forma “generalizada” a estos
establecimientos, según confir-
maron fuentes del sector de la
distribución.

En algunas tiendas de grandes
cadenas de supermercados co-
mo Mercadona, la oferta de hie-
lo se ha limitado de forma tem-
poral a un máximo de cinco bol-
sas o un saco por cliente; otras
como Consum limita el produc-
to a dos bolsas por cliente y día.

Aun así, estas fuentes confir-
maron que la limitación puede
variar incluso dentro de una
misma cadena, con estableci-
mientos en los que no haya res-
tricciones.

El director general de la Con-
federación Andaluza de Empre-
sarios de Alimentación y Perfu-
mería (CAEA) detalló que el
“principal problema” reside en
que otros operadores, como ba-
res y hoteles, están haciendo un
“acopio extraordinario” del pro-
ducto ante “la falta de suminis-
tro en sus canales habituales”.

Por su parte, la Asociación de
Supermercados de la Comuni-
tat Valenciana (Asucova) des-
cartó que vayan a producirse
problemas de abastecimiento
de hielo en cubitos y picado en
los hogares.

La asociación consideró que
la falta temporal de suministro
de este producto es una cues-
tión puntual.

El director de Asucova, Pedro
Reig, aseguró que los consumi-
dores no están realizando aco-
pio de hielo y que la limitación

viene derivada de la falta de su-
ministro del canal Horeca (hos-
telería y restauración).

Fuentes de la patronal hoste-
lera negaron que este problema
esté afectado al sector, aunque
indicaron que puede haber “ca-
sos puntuales” de falta de abas-
tecimiento en bares y restau-
rantes.

El menor almacenamiento de
cubitos de hielo que realizó esta
industria en los pasados meses
de abril y mayo debido al incre-
mento de costes, sumado a que
la ola de calor de la primavera,
disparó la demanda por encima
de lo normal en esas fechas, pro-
vocó una escasez de este produc-
to en pleno verano.

Así lo explicó el director gene-
ral de Procubitos Europe, Fer-
nando Plazas, el mayor produc-

tor de cubitos de hielo de Espa-
ña, con el 22% de la capacidad
nacional.

“Hay hielo, pero menos de lo
que necesita el mercado”, expre-
só Plazas.

Se trata de una “tormenta
perfecta”, según sus palabras,
que comenzó en los pasados
meses de abril y mayo, momen-
to en el que la industria co-
mienza a almacenar cubitos de
hielo para poder responder a la

demanda de los meses fuertes
de verano, julio y agosto.

Por cada palé que entra en las
cámaras frigoríficas que sirven
de almacén se pagan 3 euros,
más otros 3 euros para sacarlo, y
entretanto, se abonan 50 cénti-
mos por cada día de almacén.

“Eso hace que el precio del hie-
lo se multiplique por dos o por
tres y por eso las empresas vie-
ron que no les compensaba al-
macenar”, explicó Plazas.

A esta situación se le sumó
que con la llegada de la prima-
vera “se disparó la actividad de
ocio con ferias, verbenas, y hos-
telería en general”, y que mayo
llegó con una ola de calor que
generó un pico aún mayor de la
demanda, lo que limitó aún
más la capacidad de almacena-
miento, continuó.

Los supermercados racionan la venta
de bolsas de hielo por su escasez
● Estas empresas

fabricaron menos en

marzo y abril, y por

eso hay problemas

de abastecimiento

M. G.

Limitación de las bolsas de hielo en un súper de Mercadona.

“Hay hielo, pero menos
de lo que necesita
el mercado”, explica
Fernando Plazas
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R. S.

El Defensor del Pueblo Andaluz,
Jesús Maeztu, ha solicitado a En-
desa que “adopte medidas urgen-
tes” ante la situación que pade-
cen diversos barrios desfavoreci-
dos afectados por continuos cor-
tes en el suministro de energía,
algo que califica como un “pro-
blema grave de salud pública”.

Así lo indicó ayer en un comuni-
cado, donde pide a la compañía
un “calendario con los plazos pre-
vistos” para poner en funciona-
miento los “nuevos transformado-
res y para ejecutar las inversiones
necesarias para la mejora de la
red eléctrica en estos barrios que
garantice la prestación de este ser-
vicio en condiciones de calidad”,
toda vez que la empresa asegura
que está “acelerando” sus labores.

El Defensor califica la situación
de cortes de luz prolongados en
estas zonas, “en plena ola de ca-
lor”, como un “problema grave de
salud pública y una vulneración
del derecho de las personas a ac-

ceder y disfrutar de un servicio
esencial como es el suministro de
energía”. De este modo, Maeztu
reclama, “una vez más”, medidas
“urgentes y eficaces” que pongan
fin a estas situaciones.

Además, Maeztu resalta que lle-
va “desde hace mucho tiempo” de-
nunciando el “grave problema so-
cial de los cortes de luz prolonga-
dos en barriadas de Andalucía”,
reclamando de “todas las Admi-
nistraciones y de la empresa distri-
buidora medidas urgentes para
garantizar un suministro de cali-
dad a las personas y las familias”.

En esta línea, el Defensor del
Pueblo asegura que se ha dirigido
a la Delegación del Gobierno en
Andalucía, las consejerías compe-
tentes en materia de energía y vi-
vienda de la Junta, a la Fiscalía, a
Endesa como empresa suminis-
tradora y a los ayuntamientos
afectados “pidiendo una inter-
vención coordinada para el abor-
daje de esta compleja situación”.

ElDefensor del Pueblo
tomapartido y exige a
Endesa “medidas urgentes”

JesúsMaeztucalifica la

situaciónenestosbarrios

comoun"problema

gravedesaludpública"
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C. V. G.

"Desesperados" por los cortes de
luz. Los vecinos que desde hace
una semana mantienen un encie-
rro en el centro cívico de la ba-
rriada de Su Eminencia, ubicado
en la avenida de La Plata, se
echaron ayer a la calle para pro-
testar por los prolongados fallos
en el abastecimiento energético
que sufren diversos barrios des-
favorecidos de Sevilla y protago-
nizaron una concentración ante
la sede de Endesa de la avenida
Diego Martínez Barrio.

Cansados de estar “horas y ho-
ras” sin electricidad, el grupo de
vecinos cumple siete días encerra-
do en las instalaciones municipa-
les donde, según explica Eva Co-
llado, una de las portavoces del
colectivo Barrios Hartos, se han
organizado en “turnos de diez per-
sonas” para mantener siempre
presencia de los activistas en el
centro cívico y un “retén” noctur-
no en ese mismo sentido.

Esta portavoz, en cualquier ca-
so, recuerda que la situación que
afrontan numerosas familias con
personas vulnerables con inte-
rrupciones del abastecimiento
energético que se prolongan “ho-
ras y horas”, avisando de que En-
desa “no invierte en el manteni-
miento” de las redes de electrici-
dad de la zona, mientras la empre-
sa alega la situación de no pocas

viviendas que contarían con sumi-
nistro pese a carecer de contrato
en vigor para ello, en estos barrios
desfavorecidos.

La concentración discurrió sin
incidentes y reunió a varias dece-
nas de personas. No será la única,
amenazan desde el colectivo ve-
cinal, que anuncia que, de la ma-
no de unos abogados, los colecti-
vos involucrados en esta movili-
zación preparan “una demanda
colectiva”, previsiblemente con-
tra Endesa, que de su lado esgri-
me un plan de actuación de unos
33 millones de euros para mejo-
rar sus redes en todos los distri-
tos de Sevilla capital, cuyo ayun-
tamiento le acusa de incurrir en
una “mala planificación”.

Los vecinos piden una “solu-
ción inmediata”, que pasa por
poner “unos generadores provi-
sionales mientras arreglan defi-
nitivamente el problema”, y des-
tacan que están pidiendo “un
bien básico”, explicó ayer duran-
te la concentración otra miembro
de la Plataforma Vecinal Barrios
Hartos, Laura Cárdenas. “Es un
paso más en las movilizaciones, a
ver si tienen por lo menos la de-
cencia de querer reunirse con no-
sotros, que ni siquiera han dado
la cara”, dijo Cárdenas, vecina de
la barriada de La Negrilla.

“Endesa sólo dice que hay una
sobrecarga sin dar ninguna solu-
ción”, denunció también una veci-
na, María Dolores Valero, que ase-
guró que “la infraestructura de la
luz tiene más de 60 años y necesi-
ta un cambio; ellos pidieron al
Ayuntamiento que le cedieran los
terrenos y se hizo y, aun así, no
han comenzado con las obras”.

Libertad Suárez, otra vecina
del barrio de Torreblanca que
dio a luz hace ocho días, explicó
que tiene a su hijo recién nacido
“deshidratado”, y que para hacer
un biberón tiene que “poner una
botella de agua al sol para que se
caliente, que nos den la luz es
una necesidad”. “Llevamos déca-
das sin las inversiones necesa-
rias para mantener las infraes-
tructuras, seguiremos viniendo
y ocupando centros cívicos”,
añadió también desde Barrios
Hartos, Juan García. “Que nadie
se esperaba que durasen más de
dos días”, apostilló.

Mientras, el problema ha alcan-
zado tintes polícos en los últimos
días. Lo que les faltaba a los veci-
nos de los barrios afectados por los
cortes de luz era una guerra políti-
ca entre el Gobierno central y la
Junta de Andalucía a cuenta del
origen de los apagones. Y es que,
mientras la Junta dice que la cau-
sa principal son los cultivos de ma-
rihuana y pide una reacción ur-
gente de la Policía, el Ejecutivo de
Pedro Sánchez asegura que no hay
ninguna evidencia de eso y acha-
ca más el asunto a una falta de in-
versiones por parte de Endesa.

Los vecinos llevan las protestas por
los cortes de luz a la sede de Endesa
● Varios colectivos
se concentraron ayer
para exigir soluciones
mientrasmantienen
el encierro en La Plata

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Los vecinos llevan las protestas por los cortes de luz a la calle.

Vecinos de Torreblanca ocupan
también el centro cívico

Los vecinos de Torreblanca,
también afectados por los cor-
tes de luz, decidieron ayer seguir
los pasos del colectivo de afec-
tados en La Plata, ocupando el
centro cívico del barrio para pe-
dir que se solucionen los proble-
mas de cortes de luz que llevan
sufriendo desde hace días. La
ocupación estaba programada
para la una y media de la tarde,
pero cuando llegaron los veci-
nos se encontraron las instala-
ciones cerradas y aprovecharon

para entrar e instalarse la salida
de los niños que se encontraban
dentro llevando a cabo activida-
des de las escuelas de verano.
En torno a un centenar de per-
sonas lograron entrar pacífica-
mente en el centro cívico y que-
daron instalados en una de las
salas del edificio. Esta ocupación
se suma a la del centro cívico de
Su Eminencia, en el barrio de La
Plata, donde vecinos de barrios
afectados por los cortes de luz
llevan encerrados una semana.
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R. S.

En pleno conflicto ciudadano
por los cortes de luz que sufren
diversos barrios desfavoreci-
dos, Endesa informó ayer del
inicio de la instalación del se-
gundo de los tres centros de
transformación que dejará
operativos en la barriada de
Torreblanca este mes con la co-

locación de la caseta que alberga-
rá el transformador, lo que se su-
ma al transformador ya instalado
el 13 de julio en la calle Marinale-
da del mismo barrio, para solucio-
nar las repetidas interrupciones
en el suministro eléctrico aconte-
cidas en ésta y otras barriadas de
la capital. En total, está prevista la
instalación de 12 nuevos centros.

El transformador instalado en
la calle Los Molares tendrá 1.000
KVA de potencia, es decir, sumi-
nistrará a unas 800 viviendas.
Los técnicos trabajan actualmen-
te en las conexiones a las redes de
media y baja tensión y supone
una inversión de 215.000 euros.

La compañía instala el
segundo transformador
de tres enTorreblanca

Formapartedel total

de 12 previstospor

Endesaendiferentes

zonasde lacapital
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E. B. 

SEVILLA 

E
sta semana llegaba el permiso 

definitivo de la Comisión de 

Patrimonio de la Junta de An-

dalucía para poner en marcha 

uno de los proyectos estrella del Go-

bierno local sevillano, el de la reorde-

nación de todo el entorno del Teatro 

Lope de Vega y el Casino de la Exposi-

ción. Esta valoración positiva se ha pro-

ducido catorce meses después de que 

Urbanismo remitiera formalmente la 

propuesta a la Comisión para su valo-

ración, dado que se trata de una zona 

declarada entorno de Bien de Interés 

Cultural de este sector al formar parte 

del recinto de la Exposición Iberoame-

ricana y pertenecer en su origen a los 

jardines del Palacio de San Telmo. Se 

trata de más de 27.000 metros cuadra-

dos que además de localizar en su in-

terior a significativos edificios muni-

cipales como el propio Teatro Lope de 

Vega, el Casino de la Exposición y el co-

nocido como Costurero de la Reina, al-

berga además otros importantes equi-

pamientos educativos, artísticos y cul-

turales ubicados en antiguos pabellones 

de la Exposición de 1929. Reúne, entre 

otros, a la Casa de la Ciencia, la Escue-

la de Arte de Sevilla, la Fundación Ma-

dariaga, el centro de arte de la Univer-
sidad de Sevilla y, la biblioteca pública 

provincial Infanta Elena. A pesar de la 

privilegiada ubicación, la coyuntura de 

toda esta área presenta una enorme de-

gradación en los últimos años. 

La idea central del Ayuntamiento es 

crear un gran espacio para la cultura y 

la ciencia. Para ello, ha puesto sobre la 

mesa un proyecto de actuación global 

por fases para convertir toda el área en 

un parque público con cerramiento, 

donde se elimine el tráfico, las bolsas 

de aparcamiento y las caracolas, y se 

creen plazas al aire libre donde cele-

brar mercados de arte y diseño, un jar-

dín botánico o una zona de juegos de 

agua. Todo ello, con un programa anual 

de actos, que lo transforme en un foco 

de atracción para los sevillanos y los 

turistas, ya que pretende incluir el Cos-

turero de la Reina como punto de in-

formación turística. Se reformará este 

sector renovando por completo su ima-

gen, mejorando la accesibilidad, dotán-

dolo del equipamiento necesario e in-

crementando la calidad, en general, de 

todas las zonas ajardinadas. 

Calendario de actividades 

El proyecto tiene dos vertientes : la pri-

mera de ellas, la técnica, contempla una 

inversión de dos millones por parte del 

Ayuntamiento para reurbanizar todo 

el entorno; y, la segunda, la de conteni-

dos, corresponderá a las instituciones 

que se integran (Biblioteca, Casa de la 
Ciencia, Fundación Madariaga, Univer-

sidad o el propio Ayuntamiento), que 

diseñarán un calendario anual de acti-

vidades culturales y de ocio en torno a 

las artes, la ciencia y la cultura para to-

dos los públicos. 

Esta reurbanización que ahora ha 

recibido el permiso definitivo supon-

drá la eliminación del tráfico en la ave-

nida de Chile, así como del aparca-

miento descontrolado, que en la zona 

es muy común. Esta reducción de es-

tacionamientos, en teoría, se debe ver 

complementado con la construcción 

de un parking en la avenida del Cid, 

que cuenta ya con un proyecto en es-

tudio de iniciativa privada, aunque del 

que poco o nada se sabe. Ahí estará 

uno de los grandes problemas.  

∑ El Ayuntamiento sevillano reurbanizará 
el área que va de los Jardines de San 
Telmo a la avenida de María Luisa  

∑ La obra supondrá la eliminación del 
tráfico en la avenida de Chile, así como 
del aparcamiento descontrolado  

Luz verde al parque de la ciencia 
y la cultura junto al Lope de Vega

En lo relativo a la movilidad, el pro-

yecto pretende «acercar» los jardines 

del palacio de San Telmo y el parque 

de María Luisa, reducir esas separa-

ciones físicas que ahora existen, ha-

ciendo más accesible la conexión a tra-

vés de la avenida de La Rábida y de la 

de María Luisa. Así, se ralentizaría tam-

bién la velocidad del tráfico en estas 

vías, como en tantos otros puntos de 

la ciudad. La zona quedará dentro de 

un mismo cerramiento perimetral (el 

mismo que ya existe en algunas par-

tes), con entrada para vehículos auto-
rizados y emergencias y con accesos 

peatonales y para bicicletas. 

Tal y como expuso ya el alcalde, el 

socialista Antonio Muñoz, la transfor-

mación del espacio irá acompañada 

de un cambio en el acerado, el alum-

brado y el arbolado, así como la demo-

lición de las caracolas, una vez que las 

bandas de música que hacían uso de 

ellas cuentan ya con otros espacios 

como el parque Arte Sacro. De esta for-

ma, se crearán distintos espacios como 

la plaza del arte, la del teatro o la de la 

La reurbanización integral de 
todo el entorno del Casino de la 
Exposición y del Lope de Vega 
tiene un coste de 5.140.000 euros, 
según recoge el proyecto. El 
informe favorable al mismo por 
parte de Patrimonio de la Junta 
de Andalucía, que ha tardado en 
torno al año y medio, permite 
abordar ya con plenas garantías 
el proyecto técnico definitivo que 
saldrá a licitación una vez se 
apruebe. Las obras cuentan con 
un plazo de ejecución de 18 meses 
y se abordarán por fases. El plan 
para esta zona coincide, además, 

con la ejecución de las obras de 
restauración de las cubiertas del 
Lope de Vega y del Casino con el 
objetivo de resolver los proble-
mas de conservación que presen-
tan en la actualidad estos elemen-
tos y que están generando 
progresivos deterioros en otros. 
La obra se inició en febrero y se 
centra en este momento en la 
restauración de la cúpula del 
teatro, trabajos que se están 
desarrollando durante el verano 
para no afectar a la programación 
del recinto. A su término, se 
habrán invertido  660.000 euros.

Más de 5 millones de inversión y la 
obra de la cúpula del teatro en paralelo
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Proyecto 2 
Reforma completa de 

acerados y del arbolado en 

las calles La Rábida y en 

Palos de la Frontera

Proyecto 3 
Demolición de las casetas 

prefabricadas, parcialmente 

en uso por parte del servicio 

de Patrimonio

Proyecto 4 
Limpieza, recualificación de 

la vegetación, mejora de los 

pavimentos para paseos 

peatonales y del alumbrado

Proyecto 1 
Mejora de las calzadas 

y acotación en 

implantación de 

casetas en módulos

Proyecto 6 
Mejora de los acerados en la 

avenida de María Luisa y de 

las conexiones peatonales 

con el propio parque

ciencia, con una vegetación acorde e 

itinerarios peatonales. La interven-

ción, a cuyo detalle ha tenido acceso 

ABC, también contempla la creación 

de un auditorio al aire libre. Junto con 

ello, se pretende también «recuperar 

y consolidar elementos singulares», 

como la glorieta original existente en-

tre el Pabellón de Perú y el antiguo Pa-

bellón Espuñes.  

Junto con estas acciones de carác-

ter principal, también se contempla la 

creación de «nuevas y mejores infraes-

tructuras», como una nueva red de rie-

go para abastecer suficientemente de 

agua a las zonas verdes, y una nueva 

red de alumbrado con lámparas led de 

bajo consumo y luminarias tipo San 

Telmo. La propuesta elaborada por la 

Gerencia de Urbanismo recoge tam-

bién revalorizar y los restos de los an-

tiguos jardines del Palacio de San Tel-

mo y repavimentar todo el recinto con 

un nuevo pavimento continuo de di-

ferentes tonalidades, a través del cual  

se puedan definir diferentes espacios, 

con la ciencia, el arte y la cultura como 

elementos dinamizadores básicos.

EN AÑO Y MEDIO 
Recreación de cómo 

quedará la explanada de 

delante del antiguo 

Pabellón de Sevilla 

Las  
claves  
de un  

proyecto  
de casi  

30.000 m2

Proyecto 5 
Intervención en las 

cubiertas y 

restauración de los 

elementos cerámicos 

del Lope de Vega
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

El Sindicato Médico de Sevilla (SMS) 

comparte las críticas al nombramien-

to de una enfermera como nueva con-
sejera de Salud y Consumo en sustitu-

ción de Jesús Aguirre, médico de fami-

lia y actual presidente del Parlamento 

andaluz. Como informó ayer ABC, el pre-

sidente del Colegio de Médicos, Alfon-

so Carmona, se mostró contrariado por 

el nombramiento de Catalina García y 

declaró a Redacción Médica que no te-

nía nada en contra de Catalina García 

pero que por razones de formación y 

conocimientos «lo ideal hubiera sido 

repetir el tándem de la anterior legisla-

tura (un médico como consejero y una 

enfermera como viceconsejera)». 

Estas declaraciones suscitaron las 

críticas del Colegio de Enfermería de 

Sevilla, cuyo presidente, Víctor Bohór-

quez, que las calificó de «error» recor-

dando que una enfermera ocupa uno 

de los puestos directivos más impor-

tantes en la gestión del sistema sanita-

rio estadounidense y pidiendo que se 

trate a los graduados en Enfermería 

como a cualquier otro profesional con 

titulación universitaria.  

El presidente del Sindicato Médico 

de Sevilla, Rafael Ojeda, que es aneste-

sista y tiene plaza en propiedad en el 

Virgen del Rocío de Sevilla, asegura que 

«el contexto en el que hay que entender 

este nombramiento es la falta de médi-

cos en Atención Primaria y la necesi-

dad que tiene el Servicio Andaluz de Sa-

lud (SAS) de que los enfermeros vayan 

asumiendo cada vez más funciones en 

los centros de salud».  

Ojeda explica que «el principal pro-

blema de la atención primaria es la es-

casez de médicos y, sin embargo, el SAS 

ha centrado sus esfuerzos en potenciar 

la enfermería, creando consultas de en-

fermería en sustitución de consultas 

médicas y dando a la enfermería capa-

cidad para prescribir medicamentos 

como la insulina». Y añade: «Pero nada 

de esto va a paliar la falta de médicos, 

que es el principal problema del siste-

ma y para el que el SAS no ha puesto en 

marcha ninguna medida decidida».  

El presidente del SMS destaca que 

hay consultas de enfermería en las que 

el enfermero tiene 15 minutos para ver 

al paciente mientras que en las consul-

tas médicas no se llega a los diez minu-

Enfermería ganará más peso en 
Atención Primaria con Catalina 
García, según el Sindicato Médico

∑ Ojeda cree que la falta 
de médicos y la idea de 
sustituirlos con 
enfermeros están 
detrás de esa decisión 

tos, «aunque en ningún caso se trata de 

infravalorar la importancia del trabajo 

de la enfermería, sino de afirmar que 

no puede sustituir al médico» 

Ojeda recuerda que «el SAS sigue 

nombrando personal de enfermería para 

ocupar cargos directivos al frente de 

equipos en los que existen médicos, de 

modo que las directrices y la evaluación 

a los médicos sería llevada a cabo por 

un profesional con una formación no-

tablemente inferior (no olvidemos que 

un médico especialista tienen una for-

mación de 10 u 11 años, mientras que la 

de un enfermero es de 4)». Y añade: 

«Todo esto hace que el colectivo médi-

co se haya visto menospreciado en gran 

medida por esta administración, sobre 

todo en comparación con el colectivo 

de la enfermería». 

El presidente del SMS insiste en que 

«en este contexto es en el que hay que 

situar la decisión de poner una enfer-

mera al frente de la Consejería, es decir, 

no en uno que incide en su cualificación 
y competencias, sino en un contexto de 

menosprecio al colectivo de los facul-

tativos que, por su formación, entende-

mos que es el que debe estar al frente 

de la gestión de la sanidad». 

Plantillas de Enfermería 
Ojeda aclara que «tenemos el deber de 

negociar con el equipo que el presiden-

te de la Junta decida poner al frente de 

la Consejería de Salud y, por tanto, por 

principios, no vamos a vetar a ningún 

candidato. Sin embargo —añade—, en-

tre los médicos ha ido creciendo en los 

últimos años un malestar por el trato 

que ha recibido nuestro colectivo en 

comparación con otros, especialmente 

el de la enfermería. Y asegura que «las 

plantillas de enfermería han crecido 

mucho en los últimos años, cuando las 

plantillas de médicos apenas lo han he-

cho. «En medicina apenas existen sus-

tituciones y ciertas mejoras, como la 

implantación de la continuidad asisten-

cial en atención primaria, nos ha cos-

tado años de dura negociación», dice.

Alfonso Carmona  // ABC Rafael Ojeda  // ABC

El presidente del SMS dice 
que el colectivo médico se 
siente menospreciado por 
los nombramientos de 
directivos en el SAS
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PATRIMONIO | 100 ANIVERSARIO DE LA EXPOSICIÓN IBEROAMERICANA

Juan Parejo

Un nuevo foco de actividad cien-
tífica, educativa y cultural. La
gran reforma del entorno del Lo-
pe de Vega y el Casino de la Expo-
sición ha dado un paso decisivo
tras recibir el visto bueno de la
Comisión Provincial de Patrimo-
nio Histórico. La actuación en es-
te gran espacio de casi 27.000 me-
tros cuadrados reordenará toda
la zona, eliminará los aparca-
mientos y recuperará los ejes
principales del antiguo trazado
de la Exposición Iberoamericana
de 1929. Además, se creará un
gran auditorio al aire libre. El in-
forme favorable al proyecto per-
mite abordar ya con plenas ga-
rantías el proyecto técnico defini-
tivo que saldrá a licitación una
vez que sea aprobado por la Ge-
rencia de Urbanismo. Las obras,
que cuentan con un plazo de eje-
cución de 18 meses, se abordarán
por fases. El coste será de
5.140.000 euros, financiado a tra-
vés del plan municipal extraordi-
nario de inversiones planteado a
partir de ventas de inmuebles del
Patrimonio Municipal del Suelo.

La gran reforma del entorno
del Lope de Vega, un espacio que
en su día formó parte de los jardi-
nes de San Telmo, plantea como
objetivo fundamental reactivar
este espacio libre para consoli-
darlo como referente de convi-
vencia y disfrute ciudadano. Pa-
ra ello, según informó el Ayunta-
miento tras conocerse la aproba-
ción por parte de Patrimonio, se
va a cambiar por completo su
imagen, mejorando la accesibili-
dad, dotándolo del equipamien-
to necesario, incrementando la
calidad ambiental y paisajística e
introduciendo criterios de soste-
nibilidad. “Se trata, además, de
una intervención clave de cara a
la celebración del primer cente-
nario de la Exposición Iberoame-
ricana de 1929, puesto que con-
tribuye a realzar esta zona de la
ciudad. En suma, una de las
grandes inversiones para esta
efemérides”, señaló el alcalde de
Sevilla, Antonio Muñoz.

VARIAS ESTRATEGIAS
DE INTERVENCIÓN

La primera de ellas es la de recu-
perar los ejes principales del anti-
guo trazado de la Exposición Ibe-
roamericana, y en concreto el eje
transversal (la Avenida de Perú)
potenciando su conexión con el
Parque de María Luisa. La inter-
vención también contempla la
creación de un auditorio al aire li-
bre. Junto con ello, se pretende
también recuperar y consolidar
elementos singulares, como la
glorieta original existente entre el
Pabellón de Perú y el antiguo Pa-
bellón Espuñes, lo que actualmen-
te sería la antigua discoteca Ban-
dalai, cuyas obras de rehabilita-
ción también están en marcha.

Para ganar espacio para el pea-
tón y mejorar la calidad ambien-
tal y paisajística se eliminarán los
aparcamientos interiores y se res-

tringirá la circulación de vehícu-
los privados por toda la zona. Ello
se complementará con la utiliza-
ción de pavimentos drenantes y el
aumento de la masa vegetal, espe-
cialmente en la Avenida de Chile.
Asimismo, procurando mejoras
en las condiciones de accesibili-
dad, se configurarán itinerarios
peatonales más anchos y se cons-
truirán rampas en los accesos.

Para mejorar la gestión futura
de todo el espacio, se ejecutará

●La gran transformación de esta zona de 27.000metros
cuadrados permitirá recuperar los ejes de la Exposición
de 1929 y su conexión con el Parque deMaría Luisa
● El Ayuntamiento invertirámás de 5millones en una
intervención que durará 18meses y se hará por fases

EL ENTORNODEL
LOPE DE VEGA

Un espacio ganado para
la actividad científica,
educativa y cultural
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un cerramiento perimetral en las
zonas en las que no existe actual-
mente, recuperando con ello los
que tenía durante la celebración
de la Exposición Iberoamericana
de 1929. Concretamente, se ha
planteado en la entrada principal
al Casino de la Exposición y en
los accesos a la Avenida de Chile
desde la Avenida de María Luisa
y desde la calle La Rábida.

Junto con estas acciones de ca-
rácter principal, también se con-
templa la creación de nuevas y
mejores infraestructuras, como
una nueva red de riego para
abastecer suficientemente de
agua a las zonas verdes, y una
nueva red de alumbrado con
lámparas led de bajo consumo y
luminarias tipo San Telmo.

LOS ANTIGUOS JARDINES

DE SAN TELMO

La propuesta elaborada recoge
también revalorizar los restos
de los antiguos jardines del Pa-
lacio de San Telmo y repavimen-
tar todo el recinto con un nuevo
pavimento continuo de diferen-
tes tonalidades, a través del cu-

al se puedan definir diferentes
espacios que puedan albergar
distintos usos.

Mediante de este nuevo pavi-
mento se pretende reconocer
nuevos espacios que puedan
identificarse, como plazas dedi-
cadas a las Artes, las Ciencias o la
Cultura. Estas plazas constitui-
rían lugares de encuentro y de
desarrollo de múltiples activida-
des al aire libre, entre ellos actos
de carácter cultural y científico.

Precisamente, en su dictamen
favorable, la Comisión Provincial
de Patrimonio se detuvo en los
nuevos pavimentos, pidiendo una
homogenización de los mismos y
unos recorridos más sencillos.

Finalmente, se equipará todo
el recinto con nuevo mobiliario,
como bancos, papeleras, fuentes
de agua, portabicis, carteles de
señalización y elementos orna-
mentales.

Dado que la intervención in-
corpora también la zona adya-
cente a este recinto, la propues-
ta elaborada por la Gerencia de

Urbanismo plantea también la
mejora de los acerados y el arbo-
lado de los viarios La Rábida y
Palos de la Frontera.

El Ayuntamiento destacó el am-
plio compromiso que existe por
parte de todos los agentes, tanto
públicos como privados, que de-
sarrollan su actividad en esta zo-
na: “Desde el consenso y la cola-
boración con todas las institucio-
nes que comparten esta manzana,
el Ayuntamiento de Sevilla a tra-
vés de la Gerencia de Urbanismo
ha elaborado un proyecto para la
remodelación de este entorno que
permita su revalorización y la po-
tenciación de sus valores paisajís-
ticos y patrimoniales, aspirando a
convertirlo en un nuevo foco de
actividad científica, educativa y
cultural de referencia para la di-
vulgación de la labor científica
que se hace en la ciudad”.

Se trata de un ámbito de casi
27.000 metros cuadrados de es-
pacios libres que además de loca-
lizar en su interior a significati-
vos edificios municipales, como
el propio Teatro Lope de Vega, el
Casino de la Exposición y el cono-
cido como Costurero de la Reina,
alberga además otros importan-
tes equipamientos educativos,
artísticos y culturales ubicados
en antiguos pabellones de la Ex-
posición Iberoamericana de
1929. De esta forma, este recinto
reúne, entre otros, a la Casa de la
Ciencia –dependiente del Centro
Superior de Investigaciones
Científicas–, la Escuela de Arte
de Sevilla, la Fundación Mada-
riaga, el centro de arte de la Uni-
versidad de Sevilla y la biblioteca
pública provincial Infanta Elena.

Se eliminarán los
aparcamientos que hay
en la zona para ganar
espacio para el peatón

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El Teatro Lope de

Vega y el entorno

sobre el que se

actuará.
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Cristina Valdivieso

Ventiladores en consulta para so-
portar las altas temperaturas. La
ola de calor que ha disparado el
mercurio en la provincia en las úl-
timas semanas también ha hecho
mella en los centros sanitarios. La
deficiente climatización de algu-
nas instalaciones por algún tipo de
avería ha generado malestar entre
profesionales y pacientes, que re-
claman a la Consejería de Salud
que revise los sistemas de refrige-
ración de las instalaciones públicas
para garantizar una asistencia ade-
cuada a los usuarios llegado el ve-
rano. De hecho, algunos ambula-
torios están soportando las altas
temperaturas de las últimas sema-
nas, con ventiladores y otros siste-
mas de refrigeración tipo pingüi-
nos (aparatos portátiles) porque
en las consultas se superan con cre-
ces los 30 grados desde primera
hora de la jornada, según los testi-
monios llegados a este periódico.

Es el caso del centro de salud
Puerta Este, en Sevilla Este, don-
de la máquina del aire acondicio-

nado de la zona de consultas de
Medicina de Familia en la segun-
da planta sufre una avería en un
compresor que va camino de cro-
nificarse. La denuncia de uno de
sus médicos, que prefiere quedar
en el anonimato, asegura que lle-
van desde antes de que empezara
el verano esperando una pieza pa-
ra reparar el fallo. La deficiente
climatización ha coincidido con
una de las peores y más largas olas
de calor de los últimos tiempos, lo
cual ha elevado el mercurio a ni-
veles extremos que se han resenti-
do en el interior de las consultas.

Los profesionales se defienden
como pueden, según indica el fa-
cultativo, con ventiladores y
abriendo a primera hora las ven-
tanas, pero asegura que la tempe-
ratura supera los 30 grados en el
interior de las consultas y que en
la zona de la sala de espera los pa-
cientes combaten el calor a base

de abanicos porque no hay otros
medios. “No dudo de la voluntad
del distrito de arreglarlo pero lle-
vamos dos meses esperando una
pieza y han sido dos meses de mu-
cho calor. Los problemas son fre-
cuentes porque son aparatos muy
antiguos y es difícil encontrar pie-
zas para su reparación”, argu-
menta el facultativo.

En la misma línea, el presiden-
te de la rama de Atención Prima-
ria del Sindicato Médico de Sevi-
lla, Rafael Gómez, pide a la Junta
de Andalucía “inversión” para pa-
liar lo que asegura que “es un pro-
blema estructural”. “Los aparatos
de aire acondicionado de algunos
centros de salud tienen más de 20
años, y en su mayoría son de ex-
portación, de ahí lo complicado
de encontrar piezas de sustitu-
ción. Todo lo que no sea invertir
para cambiar unos sistemas que
son obsoletos, son parches que no

evitan que vuelva a pasar año tras
año”, apunta Gómez.

El de Puerta Este es un ejemplo
en la capital, pero también en la
provincia hay varios centros que
están sufriendo el mismo proble-
ma estos días en los que el calor
aprieta. En el centro de salud de
Guillena llevan tres semanas sin
aire acondicionado por una ave-
ría. Las fuentes consultadas ex-
plican que el aparato se estropeó
el pasado 14 de julio dejando sin
climatización a cinco consultas
de Medicina de Familia, dos con-
sultas de Pediatría, cuatro con-
sultas de enfermería, incluidas
las extracciones, el área de aten-
ción al usuario con el mostrador
de recepción, dos despachos de
administración y uno de trabajo
social. Aquí el SAS ha llegado a
instalar unos 12 pingüinos, según
apuntan desde el Sindicato Mé-
dico de Sevilla, pero el problema
persiste y, asegura Gómez, “hay
zonas donde se siguen soportan-
do temperaturas muy altas”.

También han denunciado fallos
prolongados en los sistemas de re-
frigeración en el centro de salud
de Mairena del Aljarafe. “El pro-
blema es el mismo”, apostilla el
presidente en Atención Primaria
del Sindicato Médico. También las
soluciones. “Fallos estructurales
por la antigüedad de los aparatos
que cada verano dan problemas y
hay que esperar mucho tiempo pa-
ra una reparación, mientras los
profesionales pasan consulta con
ventiladores”, apostilla.

Desde el SAS reconocen estos
fallos en los sistemas de refrigera-
ción y aseguran estar trabajando
para repararlos “lo más rápido
posible”. Las fuentes consultadas
corroboran que estos aparatos
son, en su mayoría, de exporta-
ción y que es difícil localizar pie-
zas en stock. En el caso de Puerta
Este indican que todo está previs-
to para que “esta semana quede
arreglado”, una vez que ha sido
adquirido el compresor averiado.
Igualmente, defienden que, para
paliar los efectos de las altas tem-
peraturas alcanzadas en aquellas
zonas sin climatización “estos dí-
as se ha intentado concentrar las
consultas en aquellas zonas don-
de sí funcionaba”. En Guillena,
explican las mismas fuentes, “se
está aún pendiente de reparación
de una placa electrónica” y no se
descarta el “alquiler de maquina-
ria” para acabar con el problema
de la actual. “Mientras tanto se
está supliendo con equipos portá-
tiles que mejoran mucho las con-
diciones”, argumentan. El caso
de Mairena del Aljarafe es distin-
to y el SAS asegura que se está ac-
tuando en una “renovación pro-
gresiva” de las doce máquinas
que conforman el sistema de cli-
matización del centro y que ya se
han repuesto dos de ellas.

La ola de calor ‘asfixia’

a los centros de salud

● La deficiente

climatización por

averías prolongadas

obliga a utilizar

ventiladores en

las consultas de

varios ambulatorios

M. G.

Una consulta de Medicina de Familia en el centro de salud de Puerta Este, con un ventilador.

M. G.

El termómetro de una consulta supera los 30 grados a primera hora.

El SAS reconoce
los fallos y defiende
que se está trabajando
para poder repararlos
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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

El desempleo, que ha dado un respiro 

a los españoles en el primer semestre 

del año, aún persiste entre los más jó-

venes. Tanto, que uno de cada cuatro 

parados menores de 25 años que se re-

gistran en los países de la eurozona 

están en España. Concretamente, unos 

469.000 jóvenes españoles se encuen-

tran en paro, lo que supone el 22,6% 

de todos los países de la zona euro, 

donde asciende a 2.073.000 personas 

según las últimas cifras publicadas 

por Eurostat, correspondientes al pa-

sado mes de junio. 

Solo Francia supera ligeramente el 

volumen total de parados menores de 

25 años que registra nuestro país, al con-

tabilizar a medio millón de demandan-

tes de empleo en ese rango de edad. Es 

decir, españoles y franceses suman el 

50% del paro juvenil en la zona euro. Ita-

lia y Alemania también se aproximan a 

estas abultadas cifras al registrar 354.000 

y 233.000 desempleados menores de 25 

años en el sexto mes del año.  

A pesar de las resistencias que en-

cuentra la reducción del desempleo 

entre los más jóvenes en la mayoría de  

países del entorno comunitario, en 

comparación con el mismo mes del 

año pasado hay 450.000 desemplea-

dos menos en esta cohorte de edad. 

Sin embargo, más allá de los valo-

res absolutos, la comparativa de la tasa 

de paro entre los jóvenes da cuenta de 

la talla del problema que afronta cada 

región. Por ejemplo, aunque Francia 

cuenta con unos 30.000 desemplea-
dos más que España menores de 25 

años, su tasa de paro es 13 puntos por-

centuales inferior. Nuestro país, más 

allá, sale especialmente damnificado 

en este análisis ya que además de con-

tar con uno de los niveles absolutos 

más altos, también cuenta con la se-

gunda mayor tasa de paro en la euro-

zona, del 27,9%, solo por detrás de Gre-

cia donde la tasa asciende al 29,5% de 

los jóvenes.  

De media, en la eurozona, la tasa de 

paro a edades tempranas alcanza al 

13,6% de la población. Son 14 puntos 

porcentuales menos que en España, 

que casi duplica la tasa.  

El problema de la rigidez 
De este modo, aunque el desempleo 

juvenil ha sido un mal endémico de 

España en las últimas décadas, pare-

ce que además encuentra cierto aco-

modo en la legislación laboral de nues-

tro país. «Hay mucha retención en las 

empresas a contratar a los más jóve-

nes porque venimos de un sistema muy 

protector con el despido», señaló el 

presidente del Consejo General de Eco-

nomistas, Valentín Pich, en una con-

versación con ABC, donde señala que 

se trata de una circunstancia con mu-

chas aristas. «Podríamos revisar el sis-

tema de contratación y despido, po-

dríamos rebajar las cotizaciones que 

son muy altas y constituyen un tribu-

to de facto sobre el factor trabajo», ex-

plica Pich, «pero lo que no puede ser 

es que los empresarios hayan interio-

rizado que despedir cuesta mucho». 

Apunta el experto que precisamen-

te uno de los principales obstáculos 

está en la mentalidad de los emplea-

dores, y del mercado laboral en su con-

junto, que se ha labrado en el contex-

to laboral de nuestro país. «Un exceso 

de protección desincentiva la contra-

tación», subraya el presidente del Con-

sejo General de Economistas.  

En este sentido, según la experien-

cia del experto, en la década que trans-

curre entre los 20 y los 30 años se debe 

priorizar el aspecto formativo y de 

aprendizaje de un oficio a otros pará-

metros que determinan la elección de 

un puesto de trabajo, como la remu-

neración u otras condiciones labora-

les. Por lo que aboga, entre otros pun-

tos, por reforzar la Formación Profe-

sional. 

Uno de cada cuatro 
parados menores de 
25 años de la eurozona  
está en España

∑ Los expertos advierten 
de que el desempleo en 
edades tempranas 
socava la expectativa 
laboral del largo plazo
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Alemania

Irlanda

Malta

Países Bajos

Rep. Checa

Dinamarca

Polonia

Eslovenia

Hungría

Noruega

Austria

Letonia

Lituania

Chipre

Bulgaria

Finlandia

Luxemburgo

Bélgica

Francia

Croacia

Portugal

Eslovaquia

Estonia

Suecia

Italia

España

Grecia

5,4% / 233.000

Tasa de paro en % / Número de parados

Media UE

13,6% / 12.931

Media Eurozona

13,6% / 10.925

5,4% / 22.000

6,8% / 2.000

Hasta 7,5%

7,5% / 131.000

7,7% / 21.000

8,4% / 38.000

8,6% / 90.000

8,9% / 6.000

9,1% / 26.000

10,2% / 42.000

10,2% / 51.000

10,3% / 6.000

10,6% / 11.000

11,7% / 4.000

12,2% / 15.000

13,3% / 41.000

13,7% / 3.000

14,5% / 58.000

15,3% / 500.000

15,9% / 23.000

19,3% / 62.000

19,8% / 26.000

21,2% / 12.000

21,3% / 143.000

23,1% / 354.000

27,9% / 469.000

29,5% / 74.000

Fuente: Eurostat ABC
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Sin datos

El paro joven en Europa (menores de 25 años)

La excesiva protección de 
la legislación laboral en 
nuestro país desincentiva 
las contrataciones 
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Los expertos lo llaman la inseguridad 
jurídica, conceptuada por los romanos 

I
GUAL que el humor cambia con los tiempos, 
lo hace la ironía al regañar a los hijos. El «tie-
nes más leyes que el Gobierno», dicho –o re-
cibido– en casa está fuera de lugar. No debe 

existir ya sitio alguno donde se impongan más nor-
mas que en los dominios de Pedro Sánchez.   

El Covid aceleró este ‘fast food’ legislativo. Goo-
gle daba la clave. Cuando le preguntabas si en To-
ledo, Alicante o Pontevedra había toque de queda, 
te escupía un simbolito amarillo de peligro: «Aten-
ción, la normativa pueda haber cambiado». Des-
de entonces, es la única norma a seguir. Así, el Go-
bierno de Sánchez se ha convertido en un coyote 
cortoplacista. Va con la lengua fuera tras el corre-
caminos del devenir diario. Asfixiado por su ‘bip 
bip’ nunca alcanza su meta y, por el camino, nos 
atropella a los demás. 

Los expertos lo llaman la inseguridad jurídica, 
ya conceptuada por los romanos. En nuestros días, 
se visualiza rápido al pensar en los bancos y las 
energéticas que un día se levantaron con un im-
puesto nuevo. Cuánto nos hemos alegrado de que 
les suceda precisamente a ellos, quizá sin pensar 
que mañana podemos ser ustedes o yo. Sí, cual-

quier decreto-ley puede un día mirarle a los ojos 
y decirle «ven conmigo». 

¿Que no? Estamos como para fiarnos de la pa-
labra gubernamental. Hace tres mediodías que Te-
resa Ribera espetó a Bruselas que España no te-
nía por qué hacer tanto sacrificio energético para 
ayudar a los demás. Muy bonito lo de ponerse fuer-
te en Europa, más cuando ya debían tener las me-
didas redactadas. Eso, o este Gobierno dispone de 
un acelerador normativo, como el de ver las series 
más rápido; una impresora 3D o una cadena de 
montaje regulatorio... 

Así, han tejido a máquina una ley que intervie-
ne el aire acondicionado y la calefacción. Otra que 
dice cómo hay que usar las puertas, que anula a la 
anterior y regula hasta las bisagras. Desde que es-
toy enterada visualizo al presidente del Gobierno 
en aquel concurso de televisión: «Abril, cerral». 

Si es usted autónomo, ya sabe que el nuevo sis-
tema es inversamente proporcional a lo que reco-
mendaban a Sancho Panza: «Las leyes, cuantas 
menos mejor y que se cumplan». Pero, ay, que ha-
cer cumplir las leyes es otra cosa. Le pasa a Yolan-
da Díaz con el mercado laboral. ¿Se acuerdan del 
control horario? Como con el sistema educativo 
la premisa es todo nuevo, abajo lo viejo. Lo mismo 
que hacen los jeques del petróleo construyendo 
megaciudades sobre el desierto en vez de cuidar 
las raíces de lo que tenemos. Lo que viene siendo 
hacer más escaparatismo que poner orden. 

El problema de esta ‘fast legislation’ no es sólo 
que nuestros órganos empiecen a notar un exce-
so de insalubridad normativa. También que, como 
suele predicar el ministro de Consumo, vamos a 
terminar necesitando un régimen con más ingre-
dientes naturales y menos envases de colores. Un 
detox, de los de toda la vida, pero de ‘fast’ legisla-
dores.

MARÍA JOSÉ  
FUENTEÁLAMO

‘Fast legislation’

TIRO AL AIRE
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E
STAMOS todos horrori-
zados con los precios
que están alcanzando
los alimentos. Nos va-

mos enteramos de los altísimos
datos de la inflación de cada mes
–en julio se situó en el 10,8%–,
pero nuestra percepción al hacer
la compra diaria es que los ali-
mentos han subido mucho más
que eso. Y así es, sólo hay que
desgranar los porcentajes alcan-
zados en los diferentes produc-
tos y servicios que esa cesta ge-

neral mide. Y preparémonos pa-
ra más. El Banco de España esti-
ma que el precio de los alimen-
tos seguirá disparándose en la
segunda mitad del año.

El artículo que publicó el miér-
coles explica cómo el aumento
de los precios de las materias
primas de los alimentos se va
trasladando a los precios de los
alimentos con cierto retraso.
Concretamente, si la tasa de va-
riación del precio de las mate-
rias primas alimenticias se incre-
menta un 10% de manera transi-
toria en un mes concreto, se pro-
duce un aumento de la tasa de
inflación general interanual del
área del euro de unas tres déci-
mas transcurridos doce meses.

Y llega a la conclusión que in-
cluso si se asume que no se pro-
ducen nuevas perturbaciones

hasta finales del año ni sobre los
precios de las materias primas
de los seis grupos de alimentos
en los que se centra –aceite, ce-
reales, café, lácteos, huevos y
carne–, ni sobre los precios de
producción y consumo de estos,
la inercia de las perturbaciones
ya materializadas hasta mayo
llevaría a un aumento adicional
de 5% en el precio de los ali-
mentos en la segunda mitad de
2022. O quizá más, porque hay
otras implicaciones que hacen
que la transmisión sea más ele-
vada cuando el encarecimiento
de las materias primas está en
ciclo de aceleración que en el ci-
clo contrario.

Según estas estimaciones, si
los alimentos están subiendo a
un ritmo de casi un 13% anual
(dato de junio), es probable

que lo hagan a un 18% en la se-
gunda mitad del año. El estu-
dio se realiza para toda la euro-
zona, pero para España en par-
ticular estima que este efecto
puede ser todavía más acusado
ya que el peso de los alimentos
en la cesta de la compra espa-
ñola es mayor, y dentro de
ellos, consumimos en mayor
medida determinados produc-
tos que son los que más se están
encareciendo.

Así, en junio, para la zona eu-
ro el precio del aceite en el área
del euro aumentó un 29% inte-
ranual, y los cereales y el café un
11%, mientras que lácteos y hue-
vos, y carne lo hicieron en torno
a un 12%. En ese mismo mes, en
España, el precio del aceite se in-
crementó un 37% interanual, y
los cereales, el café, los lácteos y

huevos, y la carne lo hicieron en
torno a un 16%, 11%, 16% y
10%, respectivamente.

La evolución es más impac-
tante aún si consideramos la
evolución desde principios de
2021. Desde entonces, en Espa-
ña el aceite es un 56% más caro;
los cereales, un 17%; los lácteos
y huevos, un 16%; y la carne, un
10%. Y este acelerón de los pre-
cios no sólo sucede con estos
alimentos: un 93 % de las cate-
gorías de alimentos han regis-
trado tasas extremadamente
elevadas hasta el mes de junio,
frente a los picos del 27% y el 54
% que se registraron en los años
2001-2002 y 2007-2008, res-
pectivamente. Nunca antes la
inflación se había extendido
tanto y con tanta velocidad.
Pues a ver qué hacemos.
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